

Organó del partido Unión Republicana

TORTOSA 6 DE FEBRERO DE 1909

Suscripción

Tortosa, un mes. 0'50 pesetas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA AGUSTIN QUEROL, 5, 1.º

*El clericalismo es á la religión lo que el caciquismo es á la política.
La monarquía española ha hecho del Estado instrumento de dominación; invirtiendo los términos, el poder ha subyugado al derecho.*

N. Salmerón.

Extravagancias

Teótimo irrumpe en mi despacho. Me sorprende retrepado en una butaca y curioseando viejas revistas. Es noche. Una de esas noches de invierno, largas, frías, en las que se ama, más que á una mujer, mucho más que á una idea, el crepitar en la estufa de dos leños sacos, resinosos.

Teótimo me habla de política. Es lógico. ¿De qué otra cosa se habla en España? Buca en el farrago de periódicos y logra sacar á flote los del día.

—¿Has visto lo de Azzati?—me dice.

—Y en el entrecejo, los surcos de la frente, señalan el disgusto y el desdén.

—Sí. He visto. He visto con cuidado, con interés, con curiosidad, el asunto. No por lo que significa Azzati, cuya personalidad ni me preocupa ni me molesta, sino por lo que en sí representa el caso Azzati.

—¿También eres tú de los que ven con alegría, que no se siente en el Parlamento?

—Sí. Con gran alegría, no por quien sea él, sino por lo que dice ser.

—El es republicano.

—Porque lo soy yo—y tú lo sabes—me place que Azzati no consiga un lugar en los escaños. Si mi palabra fuese eficaz habría de alzarla hasta persuadir á los que tienen prestigio moral y talento suficientes para amparar y acoger y defender un caso de razón y de alta política. Lo que me sorprende es que Salvatella, tan juicioso, se haya erguido con un gesto pobre... Que no lo haya dicho todo de una vez, deslindando los terrenos, encauzando las ideas, precisando las opiniones.

—¿Te importa á tí la nacionalidad de Azzati?

—No. De Azzati, nada. Ya te lo he dicho. Sea de Nápoles ó del Grao. ¿A quién puede preocupar el origen de Azzati?

—¿Por qué te opones, pues?

—No es oposición; es aclaración de conceptos. No me molesta que Azzati vaya como diputado; lo que siento es que se presente como diputado republicano. Es momento, ya, de desvanecer títulos. En España, cualquier descontento ó cualquier egoísta se cree ser republicano; así hemos llegado á constituir un partido, que se ha visto en mil crisis, no por evolución de ideas inaceptadas por la masa, no por nobles desesperanzas, sino por frustradas ambiciones, por cominerías de los elementos directores. Al desinterés del pueblo republicano no han sabido responder con su desinterés los aristócratas partidarios de la república. Ha faltado cultura. Pensándose en avivar el entusiasmo, aprovechable en luchas electorales, se descuidó la educación del pueblo.

—Azzati es un caudillo.

—¿Es que tú crees en la eficacia, en la bondad de los caudillos? Hoy ¿no resulta tan ridículo un caudillo, como un conspirador? ¿Quién toma en serio las conspiraciones? Además, y dando

por aceptado el caudillismo de Azzati su calidad política le consentiría erigirse en una barricada, destacarse en los ardores de un motín; nunca, ir al Parlamento á discutir una Ley, á defender una doctrina, á mantener un criterio.

—Entonces Lerroux...

—Lerroux lo mismo que Azzati. Otros que, como ellos, estuvieron antes y hay ahora, entre monárquicos y republicanos, en el Congreso, han contribuido á ese menoscabo en que, por su cultura, se tiene al Parlamento. Por esto, un hombre como Maura, que conoce la política, no tiene reparo en poner frente á la figura batallona de Soriano la mentalidad obtusa de La Cierva.

Cuando Laureano Miró pedía la admisión en el Congreso de Lerroux, yo sentí un dolor. Ni para evidenciar la conducta de ese otro caudillo que hoy pasea por América sus alardes de orador y sus lamentos de expatriado debió el diputado catalán solicitar su presencia... Detrás de ese hombre hay unas almas que no merecen otro desengaño. El desengaño de perder su última creencia, y no sentirse, con fuerza, con sentimiento, con corazón, con cerebro para seguir á otros hombres y afanar el amor de otras ideas.

—De otras ideas?

—Sí. De otra república que no conocen, que no sueñan. De una república que sea luz y no antorcha, que sea libro que se alza frente á los ojos y no fusilazo arrojado á la carne, que sea—te repito palabras de Pi y Margall—la matrona de viril porte, no la torpe meretriz, ni la desgreñada furia... Laureano Miró, ayer, Salvatella, hoy, debieron hablar para ese pueblo que se forma en Cataluña y al que no importa, sino la calidad. Debieron hablar para ese pueblo y por los que llevan representación republicana, sin ser caudillos, obligando á reconocer á las dos clases dispares, diametralmente opuestas... Sentada la diferencia y reconocida por todos, ancho camino y muelles escaños para Lerroux y para Azzati. Es hora ya de que los republicanos constituyan una fuerza, una energía y un valor moral...

—A pesar de tus escrúpulos y de tus razones, Lerroux y Azzati irán al Congreso...

—Lo sé... Y sé que habrá quien los presente como únicos republicanos y grandes españoles... No es eso lo triste; lo que deja dolor en el alma es que haya hombres de fe, de honradez y de voluntad que creen en una España redimida por el caudillo de Valencia y regida por el caudillo de Barcelona...

—Son españoles que sueñan... ¿No es bárbaro arrancar un sueño?... Un pueblo siempre es un niño...

—Pero el niño no es siempre niño.

—¿Paradoja?

—Y si no aceptamos la paradoja ¿con qué vamos á retener la atención y conquistar el cariño de unos ilusos, de unos locos y de unos ciegos?

—Con la paradoja, pero... El pueblo aun siendo niño, merece quien lo eduque, quien le ofrende poesía, quien, más tarde ó más temprano, le conduz-

ca de la mano ó de la oreja, por el camino de la verdad...

MARCELINO DOMINGO.

(De La Publicidad de Barcelona.)

Guerra al impuesto de Consumos

Tarragona puede sentirse justamente orgullosa, al contemplar el unánime y caluroso entusiasmo con que ha recibido España entera, su bello gesto de primero de año, suprimiendo los fieltos en la recaudación del odioso impuesto de consumos.

La buena nueva, ha llegado á todos los ámbitos de España y hoy no hay pueblo de alguna importancia que no trate de imitar y llevar á la práctica tan importante mejora.

Nosotros felicitamos muy sinceramente á Tarragona, por el éxito obtenido y unimos de todas veas nuestro aplauso á los muchos que han recibido la comisión encargada del estudio y planteamiento de tan beneficiosa innovación; pero nuestro aplauso es aun más caluroso si cabe, para el digno pueblo tarraconense que, con su civismo, y con su cultura, ha hecho posible el planteamiento de tan importante mejora y estamos seguros de que, persistiendo en su conducta, la hará viable.

Dicho esto en homenaje de admiración hacia Tarragona, sentimos que en lo que vamos á exponer se veiese intención de amorar en lo más mínimo el mérito de lo realizado por aquella población, pero nosotros creemos que á lo que debemos aspirar todos, es á la supresión del impuesto de consumos.

Ya sé que se nos dirá que no es posible, hoy por hoy, la supresión de dicho impuesto, pero tampoco se crea posible en las poblaciones de alguna importancia la supresión de los fieltos en la recaudación del mismo y Tarragona ha demostrado gallardamente lo contrario. Nosotros consideramos que si que es posible; es más, nosotros creemos que si el pueblo quiere, conseguirá en corto plazo, la supresión de tan injusto como inmoral impuesto y los mismos que hoy le ponen obstáculos, serán los primeros que tratarán de allanar el camino. ¿Cómo? Constituyase en cada pueblo una "Liga contra el impuesto de consumos", de la que podrán formar parte todos los ciudadanos partidarios de dicha reforma, pertenezcan al partido que quieran y piensen como les dé la gana en todos los demás asuntos; nombrese en cada ciudad una comisión ejecutiva en la que debe procurarse estén representados todos los partidos y todas las clases sociales adheridas á la misma; cada "Liga", obrará autónomamente en su respectiva localidad, pero procurará ponerse de acuerdo y aun federarse con las demás para todo aquello en que conyenga obrar de común acuerdo. Una vez constituidas estas Juntas, por medio de mitins, conferencias, ar-

tículos en los periódicos, hojas sueltas, etc., emprender una enérgica campaña en contra del inmoral impuesto, demostrando las razones que abonan la supresión del mismo.

Todos los ciudadanos que formen parte de la Liga deben comprometerse á no votar, cada uno en su respectivo partido, á ningún partidario de tan nefando impuesto, declarando el "boycot", electoral á todos aquellos que de una manera clara y explícita, no se declaren partidarios de la supresión inmediata del impuesto que nos ocupa. Que la supresión del impuesto de consumos sea la plataforma del cuerpo electoral en toda España; que nadie vote en las elecciones municipales, á ningún candidato que no sea partidario de la supresión de los fieltos en la recaudación del malhadado impuesto; que en las elecciones para diputados á cortes y senadores nadie vote á ningún candidato que no sea partidario de la abolición del mismo; que la supresión del impuesto de consumos, sea el mandato imperativo de los representantes á sus representantes en los Ayuntamientos y en las Cortes, y como constituimos mayoría los partidarios de dicha mejora, la abolición de los consumos será un hecho.

UN REPUBLICANO.

1.º Febrero de 1909.

A LOS MINEROS

Nadie menos indicado que yo para dirigir la palabra, compañeros mineros, no siendo escritor ni poeta sino un obrero explotado como vosotros mismos.

Hoy todo el pueblo español tiene la vista puesta sobre vosotros: este domingo último de Enero, por toda la Nación se están haciendo veladas y mitins, y elevando protestas del acto para mejorar vuestra situación. ¿Qué significa esto? Que no os habeis dado cuenta de vuestra situación, de vuestro trabajo, de lo muy escarnecidos que sois á diario, porque si bien en nuestra ciudad estais construyendo una mina donde no se respiran los gases de otras minas, sin embargo bajais á las entrañas de la tierra despreciando vuestras vidas, expuestos continuamente á que un desprendimiento de tierras os sepulte ó un barreno de fin á vuestros días y muchos más peligros que teneis encima al más pequeño accidente. Responde todo eso á un cambio de unas cuantas monedas que os dan; digo que os dan, porque creo que no responde eso á lo que en justicia tendrían que daros en esta actual sociedad, porque á mi modo de entender, no puede pagarse ó no queda pagado en metálico la sangre ó la existencia de los seres que allí pueden sucumbir.

Día vendrá, no muy lejano, queridos camaradas, cuando la emancipación del proletario sea un hecho, que seréis los más respetados, los que más honores tendreis y todo el mundo os admirará por la muy sobrada razón, porque salís de vuestro hogar, del lado de la

familia y os vais á trabajar debajo de aquel túnel ó mina, tal vez para no volver más á las caricias de vuestros pequeñuelos, solo por dar torrentes de vida á la humanidad: creo que solo eso vale más que las monedas que os dan. Al mismo tiempo, compañeros, tendreis ya descontado que sinó os unís no obtendreis todas las mejoras que son requeridas á estos trabajos: vuestros hermanos del Centro Obrero han hecho y harán todos los esfuerzos que estén á su alcance por mejorar vuestra situación, pero si vosotros no os aprestais á la lucha, quizá sea trabajo inútil; si esperais de la evolución del tiempo, esperad sentados que podría causar molestia tanto esperar.

Rara vez consigue el obrero victorias, siendo causa principal el indiferentismo ó desunión. ¡Ah, si comprendierais eso! ¿Es posible que por no dar quizá algunos céntimos mensuales á la sociedad ó sindicato, os dejéis arrebatar algunos reales diariamente?

Solo me resta deciros, compañeros, quien no está con nosotros, está contra nosotros; luego el obrero que no está en la unión con sus mismos asalariados, lucha contra si mismo.

Hora es de que acabemos de una vez la esclavitud y el ser tan sumisos.

J. M.

Las promesas del diputado

Llega el señor Maura al poder, coge las riendas del gobierno, y si caminando día tras día, dá á su ócasi, el suspiro; y de sus últimas boqueadas, nuestra ciudad no conserva más que la estela le dejó en el viaje de propaganda, al exhibirse el diputado—entonces encasillado—que nos regaló la centralización en ayudo del cacique. Tras de aquella estela y de aquel camino de exhibición no conservará más que una serie de ingratinudes y de promesas incumplidas lanzadas—si—al calor del que pretende afianzar un *acta de diputado*.

Hablen, junto á esto, los vecinos del arrabal de Ferrerías, al venir á darse un paseito—único de cuando tiene el acta—en aquellos días aciagos de la inundación del Ebro; al prometerles la inmediata realización del muro de defensa en margenes del Ebro; mucho prometer y poco á cumplir; cosa faláz cuando el poder central obliga á la formación de un expediente, que llega á concluirse tarde ó nunca y algunas veces de llegarse á concluir resulta el fallo contra la región que padece *sañe y paga*... Crédito, se votó, con la ayuda de otros señores, para que se realizara el estudio, y ese no llega—Mientras la realización de la promesa, no se efectúa, el muro tampoco se hace, las causas no se remedian y los efectos quedan, pues el río podría muy bien salir de cauce y desaparecer un barrio enteramente.

El comercio tenia la esperanza zifrada, en la promesa que le hizo un diputado, al darse un paseito, y estribaba en no llegar á pagar en el período de un año ó dos la contribución industrial en los comercios que sufrieron bastantes pérdidas en los días aciagos de la avenida del Ebro; viene una condonación de la rustica y urbana—pero cargándola en otros puntos—espacio que el estado salga perdiendo de ello—los industriales y comercio que los parta un rayo, pues que la condonación prometida desgraciadamente no llega ni llegará.

A la fuerza, empujado y arrollado por la razón que asiste á todo un pueblo presenta una proposición para que e lleve á efecto sin tardar.

las expropiaciones y rampas del puente, para que el congreso, y sufre un retraso en el Senado y con ayuda llega á sancionarse—tarde—en perjuicio del pueblo, que paga pontazgo como si estuviésemos á los tiempos de la edad media. Pero el marino—(quizá dedicado mejor á pescador)—que cuando está en alta mar en su buque y le sobreviene tempestad, no se debe arredrar y mostrarse más valiente, dirigiendo la nave á puerto de salvación, aquí sucede al reves, se aproxima la tempestad en forma de imposición caciquil y aquel marino que tanta altivez y arrogancia habia de tener con el Estado; abandona la nave para que se pierda por entre los vientos y el oleage, dejando así abandonada su promesa para que se estrelle el proyecto, antes de llegar al puerto de salvación, entre los rudos peñascos de las hojas de un nuevo expediente de tasación que dicta de nuevo hacer el Estado y el cacique gustoso nada tiene que decir á esta resolución—hablase de volúmenes perdidos etcétera, etc.

Pero afortunadamente el pais pagano sigue la pista en este asunto de expropiaciones y rampas, no perdiendo la confianza de verse realizadas con la ayuda de personas adornadas de bastante celo y actividad...

Reclama Tortosa una estación telegráfica permanente apoyan la pretensión los Sres. Rusiñol y Sardá, senadores por esta Provincia y el Diputado estaría quizá entre sombras de mariscos,—enmudecidos...

Que la clase trabajadora grita á fuera los consumos—que el comercio detesta ese arbitrio y une á las voces del obrero, las suyas exclamando, que se quiten los consumos, puesto que solo es traba para el comercio, no dejando venir á los parroquianos de fuera; en atención á existir esta plaza comercialmente hablando, sitiada por el resguardo de consumos desde la primera campanada de las seis de la tarde; hasta las últimas y bien últimas de las seis de la mañana, tanto más si se une á esto, las horas que tiene de perder, de sellar, talón de salida por aquí, allí y más allá, ve el comercio languidecer la vida de la Ciudad, y la prefiere mejor en un soplo de vida antes que de muerte y dicen á fuera los consumos. Tanto más cuando Tarragona ha sabido emanciparse de tan odiosas gabelas. Ante inmensa ola que quiere lo que de razón y de justicia reclama la clase acomodada abomina de este odioso pago de consumos en las puertas y reclama tambien su supresión.—Diputado—de ser del pueblo, genuino representante leería los periódicos de esta ciudad y se enteraría que el Ayuntamiento en masa, esta estudiando la manera de solucionar este conflicto, y haciéndose cargo de lo que la Ciudad demanda, de no querer el odioso y oprobio de consumos de puertas—decirle al estado, ó poder central—ya que me tuvistes á bien encasillarme por medio de gubernación y enviarme á aquel distrito,—hacedme lo que pido ó de lo contrario no cuenten con mi decidida protección. Para esto tendré que manifestaros, que, puesto que no sabeis la situación de Tortosa, solo por lo que contribuye á las cargas del estado, explicaré en la forma que se encuentra edificada. Si es que llevo acordarme en dos veces poco he podido ver y saber. Dado el caso de no recordarme pediré por correo inmediato un plano de su término municipal. Tortosa está clasificada en un cupo ó tarifa que no le corresponde; puesto que si bien os figurais, que los habitantes todos están agrupados en el interior del radio de consumos, no es así; que existen muchísimas masías, bastantes poblados, algunos tantos caseríos y aldeas, unos cuantos arrabales, que

viven y tienen sus viviendas fuera del radio de consumos equidistantes algunos kilómetros... Y por lo tanto en atención á esto, debe contribuir al estado por otra tarifa más baja, comprendida en la disminución de sus habitantes. Y alcanzar rebaja del cupo de consumos actual, así sería más fácil quitar el derecho de consumos por puertas.

Pero no tengais cuidado—que llegue á obtener la rebaja, en el cupo que se indica y si solo acaso quizá una faláz, promesa de diputado puesto que encontrará á su paso las exigencias de los caciques que dirán no me toqueis el impuesto de consumos por puertas; allí tengo el descanso de la vivienda feudal, cacique fuerte manantial de agua corruptora,—que doy diputados encasillados,—devolvedme el favor, que os hice,—no quiteis este impuesto,—dejadnos medrar,—crecer cual reptil caciquil—enroscados y engrosando de la savia que despide el corpulento arbol que vegeta en la abonada tierra de... consumos...: Cacique manda... pueblo de ti nada me acuerdo.

Esta estela y por el estilo, suelen dejar las promesas del diputado al discutir á veces proposiciones de ley que afectan á la agricultura de la comarca y como ignora lo que en la tierra que representa se recoge no protesta se aprueba y viene una baja de precio que perjudica al agricultor como pasa ahora con el maiz, aquí llegan sin cesar vapores del extranjero con Maiz, pagan casi nada de derecho de entrada y el agricultor de aquí no puede dar salida al Maiz, que tanto sudor le cuesta y mientras tanto esto sucedía, diputados no tan solo habian que enmudecien sino que votaban á favor del Gobierno—entre estos de seguro se encontraría el de aquí. Ved pais como te sirven.

Ahora "El Tiempo, que se entretenga en hacer muecas y ridiculeces á personas de tan alto prestigio para esta comarca, como lo es nuestro querido amigo y correligionario D. Agustín Sardá, hombre de laboriosidad y honradez acrisolada—solo la envidia le ha movido á "El Tiempo, desprestigiar á nuestro amigo—porque es defensor del Puente del Estado. No le arredren al Sr. Sardá las palabras de "El Tiempo, pues todo el pais está á su lado en tan importante asunto. Adelante amigo y no desmayar.

Fábrica de Cemento y Yeso
DE
JULIAN MAYOR
Carretera de Gandesa
Cherta

Contestando á una alusión

"La Veu de la Comarca, colega local regionalista, invita á la prensa de la localidad para que dé su opinión, sobre la conveniencia de crear un Somaten, que pueda funcionar en esta ciudad y su término.

La experiencia ante los hechos, viene á demostrar que la media docena de municipales, es impotente para atajar el mal, puesto que no hace muchos días, la prensa salia dando la noticia de un atraco realizado en el pasaje del Puente del Estado—Otra versión corre sobre otro atraco que se llegó á llevar á la práctica en el barrio de Ferrerías... Y resulta tanto más impotente, la vigilancia que en algunas ó raras escepciones pueda hacer la media docena de municipales cuando en tiempo de elecciones, se les vé moverse, desde aquí á más allá, trasladándose de puerta á puerta. ¿Será acaso que en los aludidos días ó intervalos, tendrán

alguna pista ó sospechas de alguien de fuera de aquí? No se sabe. Lo peor fuera que los caciques tuvieran alguna preponderancia sobre ellos. Se congratula el vecindario que es quien los paga, para que velen sus intereses que no sea así.

Ahora con el nombramiento de un inspector, poseedor de la lengua de esta tierra, y de vastos conocimientos del pais, quizá se gane algo más en la seguridad personal, así como en los robos que se venían sucediendo de algun tiempo á esta parte. Por ahora se vá á atajar el mal menor, cuando se dice, existe bastante de mayor, puesto que desde que los municipales han entrado en el nuevo mando, resulta el haber privado á tres ó cuatro mujeres que se dedicaban á la rifa de objetos, con la sola intención de poder dar un pedazo de pan, á sus pequeñuelos, tanto más, cuando su estado es de viudedad en alguna de ellas. No es lícito que esas rifas tengan lugar, y tanto es así que se cree acertada tal determinación—no obstante merece una censura cuando se atiende á reprimir solo el mal menor,—y á la obscuridad de la noche, quizás exista otro mal mayor, que entré tinieblas puede quedar impune, al mismo tiempo que puede contribuir al mal estar, que observa la honrada sociedad. Así pues, no se vé claro se pueda llegar á una solución práctica.

Por otra parte la frecuencia con que se suelen abrir las casas de campo, demuestra que los guardas jurados rurales tampoco son suficientes para garantizar, lo bastante, las propiedades esparcidas por este término municipal.

Recopilando todo lo expuesto resulta que además de estos guardias municipales, conviene en gran manera la creación de un nuevo instituto de Somaten,—que no estando ligado á ninguna farsa caciquil—atendiera solo al efecto para que fuese creado, tanto más que se tiene á la vista lo que viene realizando en otros paises de Cataluña, saneando, todo lo que sea inútil y perjudicial á toda buena sociedad, y en la Historia se recuerdan hechos gloriosos realizados por los somatenes en la guerra de la Independencia, como en el Bruch y en otros puntos.

EN EL CENTRO DE CORPORACIONES

Con numerosísima concurrencia celebróse el 31 del actual una velada en el Centro Obrero de Corporaciones de esta ciudad, tomando parte en la misma los compañeros Juan Moreso, José Turón, Juan Valiente y D. Marcelino Domingo. Principióse el acto cantando la sociedad coral "La Tortosina, una de las bonitas piezas de su repertorio.

Juan Moreso, leyó un trabajo dedicado á los mineros, en el que hizo resaltar las malas condiciones en que estos trabajan y la poca retribución que perciben, demostrando á los concurrentes la necesidad imprescindible de asociarse y de organizarse para oponerse á las exigencias de los explotadores y hacer frente á la opresión que pretepiden y que por desgracia poseen.

Por el estimado y valeroso compañero Juan Turón obrero del campo digno de aplausos como fué dadas las circunstancias que le adornan, leyó un trabajo propio en el que hace historia de la situación pésima en que la clase obrera trabajaba una porción de años atrás y el avance, triunfo y victoria obtenidos paulatinamente por medio de la asociación y de las organizaciones que, desde ya mucho tiempo, se han venido sucediendo, elogiando el fruto que estos han dado y anun-

ciando la grandiosa recolección el día que el obrero sea consciente y sepa defender sus propios intereses.

El compañero, batallador incansable, Juan Valiente pronunció un discurso en el que expuso tan claramente los inconvenientes de vida que tienen los obreros no asociados y la falta de defensa á los ataques que se nos hace por la burguesía, que parecía que se había arrancado el corazón del interior del cuerpo y que se lo había colocado en las manos para que público pudiera observar y se convenciera de lo grande que era y de los buenos sentimientos de que estaba adornado.

D. Marcelino Domingo, pronunció un elocuentísimo y largo discurso en el que demostró conocer las necesidades de los obreros, haciéndonos comprender la razón que nos asiste, para defender nuestros derechos, tan desperdiciados y lastimados por la clase burguesa acaparadora de lo que no le pertenece é indicando que para conseguir la supresión de la opresión, lo primero y más esencial, como requisito indispensable, deberíamos aprender á leer y escribir, para poder fundamentar con argumentos de razón y de justicia las peticiones, que, con arreglo al estado de nuestra situación, deberíamos repetir del Gobierno.

Habló del estudio, para poder proveerse de dicho requisito esencial, comparándolo con el juego de cartas y dominó, sentando como base que lo mismo que se emplea el tiempo combinando las cartas para conocer el valor de cada una de ellas y se aprende á colocar las fichas del dominó para ganar la partida á sus adversarios, igualmente se obtendría este triunfo, para despojar á la clase burguesa lo que indebidamente detenta, empleando el tiempo y el pensamiento, buscando el valor de cada una de las letras, combinándolas de tal manera que les diere el resultado satisfactorio que se propusiere para hacerse consciente, adquiriendo la noción de los medios que deben emplearse para desahucarse de las garras de los salvajes en que están sometidos.

Terminó D. Marcelino su discurso explanando el objeto de la velada al que se asociaron todos los concurrentes con repetidos aplausos.

Diose fin al acto, dándose lectura de las peticiones dirigidas al presidente del Consejo de Ministros y al del Congreso de los Diputados, las cuales fueron aprobadas por todos los asistentes.

El acto resultó brillantísimo, cantando la sociedad coral "La Tortosina, un himno dedicado á los obreros, "La Tempesta," y "La Maquinista," siendo los coristas muy apiadados.

Un obrero.

Notas municipales

Sesión 4 de Febrero de 1909

Presidió el alcalde, asistieron los concejales Sres. Alguero y Muñoz.

Fue un relámpago.

A causa del meteoro, cinco concejales que conferenciaban en el despacho del Alcalde, no pudieron ya asistir.

Sabemos que el Sr. Nicolau, se hubiera ocupado del telegrama de nuestro querido amigo D. Manuel Hilario Ayuso, sobre los trabajos de los señores Sres. Sardá y Rusiñol, y el ofrecimiento que les hizo el Sr. Director general de Comunicaciones, para conseguir que esta estación telegráfica sea permanente.

Ya procurará que la próxima sesión no sea tan rápida, y se tratará el asunto.

Entretanto, nuestra gratitud á los

Sres. Sardá, Rusiñol é Hilario Ayuso, que tanto se preocupan de los intereses morales y materiales de Tortosa.

Carnet de la semana

«Libertad» dice...

Libertad, copia, en parte, el suelto de aclaración de lo del cura de Perelló. *Libertad*, deja en el tintero y guarda en la memoria, lo del traslado del coadjutor. ¿Por que no lo dice también? Ser trasladado no es un delito.

A *Libertad* le duele nuestro homenaje á Mossen Sol. No nos ha entendido.

— Callamos, en su vida, las obras que hizo. Decir, luego de muerto, que Jesús paseó descalzos unos pies que mosen Sol, calzó con zapatos de charol, no es ofensa.

Y de serlo, ó descalzen los pies de mosen Sol, ó pongan una hebilla de plata sobre las heridas de Cristo.

El parto de los montes

El semanario caciquil, que bien pudiera titularse *El Estómago*, puesto que con esta viscera piensan lo que escriben sus gedeónicos redactores, no pudiendo desvirtuar lo por nosotros tantas veces afirmado, que el Sr. Navarrete no ha hecho nada en absoluto práctico en beneficio del distrito, que tiene abandonado; sale el otro sábado, con un suelto de lo más chusco: hinchán el perro y dan charol á... las botas de su diputado.

En carácter. "El Estómago," anticipa á sus lectores, (obsérvese que solo á sus lectores. Dos docenas de empleados, alguna que otra sanguiuuela, ó aspirante á anélido chupador).

¡Claro; como hasta las criadas de servicio, están enteradas, de la actividad é influencia del subalterno de Maura!

"Anticipa á sus lectores, que el celoso (cuidado señores cajistas que no nos hagan decir coloso), el celoso y diligente Sr. Navarrete." ¡¡Aprieta!! Añade: "Como muestra de que el Sr. Navarrete, es infatigable..."

¡Infatigable! ¿En qué; en nadar, ó en desmayarse cuando su amo el mallorquín, le desautoriza en plena sesión del Congreso?

¿No podría demostrarnos esto de infatigable, buscando hasta encontrar, el volumen extraviado? del expediente de expropiación de las rampas del puente del Estado?

¿Lee entre líneas la caciquería?

Porque de otro modo, el celo, la diligencia, y las fatigas del Sr. Navarrete, bien las pudo apreciar el distrito y muy particularmente Tortosa, cuando la terrible inundación. Navarrete no hizo nada, ni cumplió sus promesas: No comenzaron las obras de las rampas del puente del Estado el 20 Enero de 1908, como prometieron él, y su representante Sr. Homedes; ni se sabe cuando empezarán.

Ni se ha construido el muro de defensa de Ferrerías.

Ni han condonado las contribuciones: industrial, urbana y pecuaria (y la rebaja de la territorial es una añagaza); ni ha hecho nada.

¿Su influencia? No pudo lograr destituyeran al alcalde de la riada Piñana,—por que estaba apoyado por el Sr. Canals, ex-cacique de Valls);—y esto, que de la destitución hizo cuestión de gabinete el Sr. Homedes.—Duraron los dimes y diretes entre los Sres. Navarrete y Homedes, de Abril á Febrero, y continuaría Piñana en la alcaldía, si de ella no le hubiera arrojado la mayoría del Ayuntamiento y los trabajos de Solidaridad, cerca del

gobierno.

Otro caso reciente: Los Sres. Navarrete y Homedes, patrocinaban la candidatura del joven y estudioso médico Sr. Cártes, para forense.

Tenían verdadero empeño en que triunfara su candidato.

Salieron como siempre, derrotados, con las manos en la cabeza.

El ex-cacique de Valls, pese á Navarrete y C.^a, hizo nombrar forense, al ex-alcalde de la riada, al célebre Piñana.

¿Quieren más datos?

Hace bien el organillo caciquil, en anticipar á sus lectores que su diputado prepara algo, algo, que requiere mucha fatiga, pero hace mejor en reservarse de que se trata. Guarde el secreto. Que nadie se entere.

Con estas sabias precauciones, evitará que el día de mañana le echen en cara el incumplimiento de lo ofrecido, como de costumbre.

—Promesas de Navarrete: El parto de los montes.

—¿Un ratón?

—¡Ni eso!

La policía en Tortosa

Ha llegado á nuestra redacción don José M.^a Sanz, quien nos ha detallado lo que el día de la Candelaria le ocurrió con el jefe de policía de esta población.

Dicho señor le prendió, quiso retenerlo 24 horas en la delegación; al día siguiente, luego de avistarse D. José M.^a Sanz, con el alcalde, fué puesto en libertad.

En la misma calle, y al propio tiempo que se detenía á nuestro amigo, era apaleado barbaramente por unos sujetos un tal Juan Mauri, que aun conserva hoy las señales del bárbaro atropello.

Los policías ni oyeron, ni vieron... En tiempos de Sherlock-Holmes, un error, mueve á risa.

Tijera

Cortamos de nuestro colega *Diario de Tortosa*, el siguiente suelto, y rogamos á nuestros lectores que se figen en los nombres de las célebres cuentas, por si tienen alguna observación que hacer.

"Las cuentas de la "riada,"

¿Podría decirnos *Los Debates*, cuyo inspirador formó parte de la Junta oficial de socorros de los damnificados, quien cobró la cantidad de 25 pesetas, asignada en las listas que venimos publicando, á D. Francisco Gisbert Bonfill?

Porque es de suponer que no se trata de un sujeto, con el mismo nombre y apellidos, fallecido el 26 de abril del año 1898, según nota autorizada por la correspondiente Parroquia.

Estos antecedentes interesan al público, y éste tiene derecho de saber con detalles, la residencia del interesado, cuyo nombre consignamos anteriormente.

No se muestre esquivo *Los Debates* y trate el asunto con la debida amplitud; pues fácil ha de serle procurarse los datos que pedimos por conducto de nuestro periódico, é interpretando los deseos de la opinión pública.

Y para terminar, otra pregunta: ¿Por qué en las listas de damnificados, no figuran los domicilios de las personas socorridas, como tampoco, en general, los segundos apellidos, de las favorecidas con algún socorro?

Tragando bilis

¡Vaya unas cosas que alcanza el Sr. Sardá!

Escribe en tono despectivo, un sujeto que acostumbra á mascar á dos carrillos.

No merece respuesta, este insólito regüeldo. En la conciencia de todos

está. Para que traguen bilis los geodeones alabarderos; otra vez ponemos de relieve que el Sr. Navarrete, no ha hecho ni hace nada por el distrito; y que han demostrado cuidar de él, los Sres. Sardá, Odón de Buen y Nougués, republicanos solidarios; y hasta el ministerial Sr. Querol.

¡Qué honor!
¡Fuera alabarderos!

Cielo y Tierra

Frailes con hijos

Varios periódicos han publicado sin que haya sido desmentida la noticia, que los frailes de Reggio reclamaban alimentos para sus hijos, algunos han confesado que tienen seis y ocho hijos.

Esta noticia ha causado mal efecto en el Vaticano.

¡Oh! el voto de castidad!

Pero á lo menos aquellos frailes demuestran tener sentimientos humanitarios, puesto que socorren á sus hijos les procuran alimentos y... no encargan esos cuidados al prójimo.

Frailes aprovechados

Dicen de Palma que se reunió el ayuntamiento tratando en sesión pública sobre el asunto de los capuchinos, que, se apoderaron de un edificio propiedad de la diputación y que tiene en arriendo el ayuntamiento.

El alcalde relató minuciosamente cómo los frailes se apoderaron de las dependencias municipales.

El síndico que es conservador, calificó el hecho de allanamiento de morada, sosteniendo que cuanto antes se deben recuperar las dependencias usurpadas.

Pronunciáronse fogosos discursos de protesta contra los frailes, calificándolos de vagabundos y miseriosos enclaustrados.

Por unanimidad se acordó que los obreros del ayuntamiento vuelvan á poner las cosas como estaban antes.

El alcalde y el secretario del ayuntamiento, expulsaron á los frailes, y haciendo que derribaran las obras que habían construido.

Los frailes formularon enérgica protesta.

El alcalde respondióles lo que merecían.

Los frailes se retiraron; y siguió el derribo de las dependencias que se habían apropiado, y que ascendían á catorce.

El pueblo de Palma está satisfecho de su Municipio.

La Comisión provincial se reunió también para tomar acuerdos por la usurpación de los frailes.

¡Pobrecitos frailes! Total, les ponen en solfa por faltar al voto de castidad y apropiarse de lo ageno.

¿No veis que todo lo hacen para mortificarse, y ganar sacrificándose, el cielo?

¡Sr. Gobernador!

Nosotros como toda la prensa de esta localidad, opinamos también que el expediente de expropiación forzosa no se tramita con la rapidez que fuera de desear y se quejan de ello muy amargamente todos los propietarios de tierras á expropiar con motivo de la construcción del canal de la izquierda del Ebro, que fían la defensa de sus intereses á su nunca desmentida caballerosidad, independencia y amor á la justicia, ya que ellos representan los de la comarca tortosina, contra la desapoderada ambición de una empresa particular.

La Zapatería MORESO

de la plaza de la Catedral,
SE HA TRASLADADO
á la calle del Angel, núm. 15
Imp. Sucesores Bernis.—Tortosa.

Fabrice de alpargatas y zapatillas de todas clases y colores en yute y cáñamo de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º-Núm. 42.-CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.-TORTOSA

El Digestivo Roivin

uya eficacia es universalmente reconocida, puede considerarse, hoy, como el remedio soberano por excelencia de las enfermedades crónicas agudas del Estómago y del Intestino. Una cajita con 30 sellos que llevan grabados el nombre DIGESTIF ROIVIN representa un tratamiento completo, siendo superior a cualquier otro remedio y dando mejores resultados que una docena de botellas de agua mineral adecuada a la afección que se quiere combatir. De venta en las principales Farmacias. Depósito y venta al por mayor: DIGESTIF ROIVIN: 7, Rue du Marché Saint-Honoré, París.

Agencia general de negocios

DESPACHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero) Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión" y "El Fénix Español", Compañías de seguros de vidas e incendios. Compra venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios. Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

Damián Balaguer Médico-irujano

CALLE DE LA G... Y (TORTOSA)...

ALMANAQUE SOL, LUNA Y TIERRA

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1908

PUBLICADO POR

EL FOMENTO INDUSTRIAL Y MERCANTIL

Este gran Almanaque, el más práctico, el más completo, el más curioso, el más instructivo y el más conveniente de cuantos se conocen.

CONTIENE, ENTRE OTROS, MUCHOS DATOS

- 1.º Santoral, con las horas de salida y puesta del Sol y de la Luna cada día del año; fases de la Luna y varios datos interesantes obtenidos en el Observatorio Astronómico de Madrid.
2.º Fiestas móviles y cuanto corresponde contener a un Almanaque ó Calendario completo.
3.º Instrucciones muy interesantes del servicio de Correos en España y con el extranjero, bajo los epígrafes: Franqueo de la correspondencia; Periódicos; Impresos, libros, manuscritos y papeles de negocios; Muestras y medicamentos; Correspondencia certificada; Correspondencia urgente; Tarifa para la Península y posesiones españolas fuera de ella; Apartado de particulares; Remisión de valores en metálico; Valores declarados; Valores declarados en fondos públicos; Paquetes postales; Objetos asegurados; Sobre monedero; Paquetes postales para el extranjero.
4.º Lista de las poblaciones donde funciona el servicio de Giro Mútuo.
5.º Lista alfabética de pueblos a donde pueden remitirse valores declarados.
6.º Lista de poblaciones donde existe servicio telegráfico.
7.º Instrucciones sobre Patentes de invención y Marcas de fábrica en España y en el extranjero.
8.º Tarifa de cédulas personales.
9.º Tarifa de efectos timbrados, aplicables a diferentes documentos.
10. Reducción de monedas extranjeras a moneda española y viceversa.
11. Régimen imperante en varias naciones para los viajeros de Comercio.
12. Datos económicos y financieros del mundo.
13. Extracto del Código civil: Patria potestad sobre los hijos legítimos, naturales y adoptivos; Ausencia y presunción de muerte; su declaración y efectos legales. Tutela; sus clases; Consejo de familia. Emancipación y mayor edad. De la propiedad. Sucesiones y testamentos; diferentes clases de unas y otros. Obligaciones. Contratos: Compraventa. Permuta. Arrendamiento. Mandato. Préstamo. Depósito. Seguro. Juego y apuesta. Renta vitalicia. Transacciones y compromisos. Fianza. Prenia. Hipoteca. Anticresis. Naturaleza y efectos jurídicos de cada una de estas convenciones.
14. Diccionario sobre asuntos relacionados con la Banca, la Industria y el Comercio; sacado del Código mercantil vigente. De gran interés para los Banqueros y sus corresponsales.
15. Diccionario, muy interesante, de Medicina doméstica. Es de mucha utilidad a las familias.
16. Recetas útiles de varias clases.
17. Estados y datos varios relativos al Banco de España.
18. Repertorio de los Bancos y banqueros existentes en España y de corresponsales de estos, a quienes poder confiar el cobro de documento: de giro y otros negocios.
19. Lista de los pueblos donde hay Notarios y nombres de los señores Notarios. Datos muy interesantes para cuando hay que otorgar escrituras y protestar letras y otros documentos.
20. Lista de Procuradores a quienes poder encargar ejecuciones y otros asuntos litigiosos.
21. Otros varios datos de mucho interés para todos.

Los pedidos, remitidos su importe de TRES PSETAS, en libranza del Giro Mútuo de 15 céntimos, a D. AGUSTIN UNGRIA (Dasagaño, núm. 1, Madrid).

Centro de reclamaciones Contra Compañías de Ferro-carriles

Patentes invención.-Marcas fábrica

Director Gerente: Julián Nougés, Abogado. Conde Aranda 8, principal.-Madrid. Sucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.º Suscripción mensual de 10 a 25 pesetas, sin cobros de honorarios, ni de otros más que la cuota convenida.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

DE JAIME BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 ml. para el ramo de Sastrería entre linaería, Alpaca, Piqué, Orilla y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas. "americano" caballero "20'00" "americanas de alpaca" "5'00"

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.-Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Apertura de temporada de verano de 1906

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia.

LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia luminica entre todos los conocidos, puede ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de teléfonos, timbres eléctricos, para rayos, canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Anzar, lampistas; D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

Disponible

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.-Carbó 16.-TORTOSA